
‘‘Nos han repetido
como un mantra la
necesidad de coordinarse
y armaron un enredo
monumental (...) el
decreto es completamente
inútil aquí, parece que ni
miraron el mapa”.
...............................................................

JAIME ARAYA (IND.)
JEFE DE DIPUTADOS PPD

‘‘Es vergonzoso,
por lo que pedimos una
respuesta de la Segpres,
como de Transportes de
por qué pasan estas
chambonadas, porque
nos hacen perder tiempo
valioso”.
..............................................................

ANDRÉS LONGTON (RN)
EXPRESIDENTE COMISIÓN DE SEGURIDAD

‘‘Oficiemos a los
ministerios respectivos a
fin de que den una
respuesta, a Transportes
y a Segpres, que nos
entreguen un informe de
por qué se hizo. Nos
hacen perder el tiempo”.
..............................................................

RAÚL LEIVA
DIPUTADO SOCIALISTA

Sorprendidos reclaman estar
diputados de la comisión de Se-
guridad, al saber por la prensa del
decreto del Gobierno para imple-
mentar la exigencia de vincular
cada equipaje con su pasajero y su
asiento en buses interurbanos; re-
gulación conocida como anti nar-
coequipajes.

Lo inaudito, se cuestiona, es
que esa misma normativa está
contenida en un proyecto de ley
empujado por La Moneda, al que
le colocó urgencia suma e incluso
lo incorporó como parte del fast
track II en seguridad.

Fue a propósito de la proximi-
dad de las Fiestas Patrias que el
subsecretario de Transportes, Jor-
ge Daza, anunció la emisión del
decreto, el que fue publicado en el
Diario Oficial el 17 de julio pasa-
do. Para esa fecha, la moción par-
lamentaria sobre narcoequipajes
ya había sido aprobada en la Cá-
mara y avanzaba en segundo trá-
mite en el Senado.

Ante lo ocurrido, los más mo-
lestos son los diputados, quienes
acusan haber perdido el tiempo
durante un semestre al legislar
una moción que intempestiva-
mente, y sin aviso, La Moneda co-
menzó a ejecutar por decreto.

“Nos han repetido como un
mantra la necesidad de coordinar-

se y armaron un enredo monu-
mental, y, para peor, esto que na-
ce por una necesidad de la Región
de Antofagasta (el decreto) es
completamente inútil aquí, por-
que los trayectos son inferiores a 5
horas. Parece que ni siquiera mi-
raron el mapa de Chile entero”,
alegó el jefe de bancada PPD, Jai-
me Araya (ind.), quien es uno de
los autores del proyecto que in-
cluso fue priorizado.

Junto con el reclamo de Araya,
de forma transversal, otros legis-
ladores se sumaron a la crítica por
lo ocurrido. Lo hicieron al térmi-
no de la comisión de Seguridad de
la Cámara, en la sesión del miér-
coles, en que el expresidente de la
instancia Andrés Longton (RN)
pidió la palabra para alegar por la

“madrugada” legislativa del Go-
bierno.

Apuntan a la Segpres

“Pasó algo bien insólito, desde
el punto de vista legislativo; en es-
ta comisión tramitamos en fácil el
despacho de un proyecto del di-
putado Jaime Araya que era a
propósito del transporte interur-
bano, para la identificación de las
maletas o equipaje de los pasaje-
ros. Ese proyecto se despachó y se
incorporó una indicación muy
importante que tenía que ver con
tráfico de inmigrantes, que fue al-
go que rescatamos con el diputa-
do Jouannet cuando fuimos a Col-
chane”, protestó el parlamentario
del distrito 6. 

“Eso —añadió el diputado— lo
establecimos como delito, pero
ahora nos enteramos por la prensa
que el Ministerio de Transportes
resulta que hizo por decreto los
que nosotros estábamos haciendo
por ley”, pero para eso supone-
mos que debe haber coordinación
entre los ministerios de la Segpres
y Transportes; cómo es posible
que nos tengan legislando un pro-
yecto y, por otro lado, haciéndolo
mediante una medida administra-
tiva, sobre todo porque es un pro-
yecto del fast track legislativo”.

¿El motivo?

Entre diputados existe el con-
vencimiento respecto a por qué se
optó por la vía administrativa, sin

esperar el proyecto de ley sobre
narcoequipajes. La razón más ex-
tendida la señaló Longton: “Que
nos señalen si el proyecto del di-
putado Araya, que tiene además
elementos importantes como el
tráfico de inmigrantes, va a seguir
o no con urgencia, porque es par-
te del fast track; entonces, hay sos-
pechas fundadas, presidenta (Na-
veillán), creo que en política no
todo es casualidad de que efecti-
vamente se procedió de manera
administrativa con esto, porque al
parecer no le gustaría a parte del
Gobierno o a cierto sector del Go-
bierno la segunda parte del pro-
yecto que tiene que ver con san-
cionar penalmente el tráfico de in-
migrantes. Por favor, que el go-
bierno sincere su posición”.

Aun cuando estaba oyendo el
asesor legislativo del Ministerio
del Interior Rafael Collado, no se
entregó ahí una respuesta formal
al reclamo, porque la sesión se en-
contraba en sus segundos finales
antes de finalizar. Pero se le pidió
que se comunique con los diputa-
dos Araya y Longton. 

“Nos hacen perder
el tiempo”

Sin embargo, previo a culmi-
nar la sesión de la comisión de

Seguridad, otro de sus inte-
grantes, el diputado PS Raúl
Leiva, también reclamó: “Yo
comparto la aprensión que tie-
ne el diputado Longton, en
cuanto a los niveles de coordi-
nación que lamentablemente
muchas veces no se dan. Más
que generar una conversación,
oficiemos a los ministerios res-
pectivos a fin de que den una
respuesta, a Transportes y a
Segpres, que nos entreguen un
informe de por qué se hizo y de
por qué no se advirtió de mane-
ra preliminar, porque nos ha-
cen perder el tiempo también
como comisión”.

Y así se acordó por los presen-
tes oficiar a los ministerios de la
Segpres (Álvaro Elizalde) y a
Transportes (Juan Carlos Mu-
ñoz). Desde el Ejecutivo han
transmitido que la iniciativa de
Transportes de enmarca en la
proximidad del 18 de septiem-
bre, por lo que sería pertinente
lanzar la medida que, aseguran,
solo apunta a un aspecto del pro-
yecto de ley en trámite, el que
considera otras facultades en
torno a erradicar los narcoequi-
pajes que solo se pueden dar por
ley. De todas formas, en la Cá-
mara cunde la suspicacia al solo
oír esa respuesta.

Congresistas sorprendidos ante la ejecución sobre narcoequipajes:

Gobierno implementa por decreto
proyecto del fast track en seguridad 
y genera amplio enojo de diputados

RIENZI FRANCO

Es inexplicable lo que pasó, reclaman legisladores, al plantear que incluso la moción
original tiene urgencia de parte de La Moneda. El dictamen “es inútil” y solo “nos
hace perder el tiempo”, critican parlamentarios.

La ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), al asistir a la comisión de
Seguridad de la Cámara de Diputados.
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Camila Vallejo, vocera de Gobierno.
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Una agenda legislativa electo-
ral fue el concepto que rondó en
varios sectores políticos, inclui-
do el oficialismo, tras el anuncio
que hizo el Presidente Gabriel
Boric en el consejo de gabinete
del viernes. 

El mandatario dijo que se dará
un impulso a la discusión de eu-
tanasia y reafirmó el compromi-
so de esta administración con
solucionar el problema de las
deudas por estudiar en la educa-
ción superior derivadas del Cré-
dito con Aval del Estado (CAE).

Ambas iniciativas, junto con
el anuncio del proyecto de abor-
to, fueron enunciadas por el
Presidente en la Cuenta Pública
del pasado 1de junio, pero no tu-
vieron la mejor recepción en
sectores del oficialismo. En el
Socialismo Democrático indica-
ron que corresponde definir qué
es lo relevante, el proyecto del
CAE o el fast track en materia de
seguridad. 

Ayer el Gobierno abordó la
inquietud de legisladores del
sector. La vocera Camila Vallejo
defendió la propuesta del CAE:
“Tenemos un compromiso con
el país de terminar con el CAE.
Esto afecta a muchas familias
(...), este es un tema que está
dentro de las prioridades, pero
seguridad es la primera priori-
dad, pensiones; pero el término

del CAE y encontrar una solu-
ción a los endeudados es un
compromiso que el Presidente
ha asumido”, indicó la titular de
la Segegob.

El ministro de la Segpres, Álva-
ro Elizalde, dijo ayer que “el pro-
yecto del CAE fue un compromi-
so del Presidente de la República
y yo convocaría a no criticar un
proyecto cuyo contenido no es
público”, sostuvo el ministro,
quien destacó que es un “buen
proyecto”. Sobre eutanasia, el mi-
nistro dijo que “cuenta con un
amplio respaldo ciudadano y es-
peramos que este proyecto tenga
una legislación rápida”. Asimis-
mo, indicó que el llamado que ha-
ce el Ejecutivo es a ser “responsa-
bles” y emitir opiniones cuando
se conozca el contenido de pro-
yectos como el del CAE.

Persisten dudas

Con todo, en parte del oficia-
lismo insisten en marcar cuál
debe ser el rumbo del Gobierno.
El senador Juan Luis Castro (PS)
sostuvo: “Por lejos, los temas de
seguridad, salud y pensiones es-
tán por sobre el CAE en la prio-
ridad ciudadana. Y espero que
así lo manifieste el Gobierno an-
tes de enviar a fin de mes el Pre-

supuesto 2025”. 
El diputado Marcos Ilabaca

(PS) dijo: “Tiendo a atender que
el Gobierno ponga una mirada
en querer solucionar el CAE y
creo que es correcto que lo haga,
pero claramente las necesidades

primarias de todos los chilenos
y chilenas están enfocadas en la
seguridad pública y la econo-
mía. Necesitamos crecer más
para dar más empleos y seguri-
dad para todos los chilenos”.

La vicepresidenta del PPD,

Natalia Piergentili, añade que
“no conozco finalmente cómo es
la propuesta, lo que sí creo es
que no puede ser solo ‘condona-
ción’, sino un plan de financia-
miento para la educación supe-
rior. Lo de la condonación me

hace ruido, creo más en repro-
gramación a interés cero a quie-
nes aún están en pago. Frente a
recursos escasos hay varios
otros énfasis sociales en los que
yo pondría acento”. 

El diputado Juan Santana or-

ganizó un foro a mediados de es-
ta semana con el ministro Catal-
do. La iniciativa fue vista como
un apoyo de sectores del PS a la
propuesta luego de la distancia
que personeros del partido, co-
mo la senadora Paulina Vodano-
vic, habían mostrado frente a la
iniciativa.

El diputado Santana comentó
que, a su juicio, el CAE “es prio-
ritario, sin ninguna duda. Ade-
más de ser uno de los aspectos
centrales del programa con que
el Presidente Boric llegó a La
Moneda, también es una deuda
que significa una pesada carga a
las familias, la segunda más
grande después de las hipoteca-
rias, y cuyos principales afecta-
dos son personas que ganan me-
nos de 750 mil pesos. Se intenta
ridiculizar, con una falta de em-
patía grosera, diciendo que esta
es una política pública para pri-
vilegiados, pero de eso, nada”.

Se cuestiona impulso legislativo en período de elecciones municipales: 

La Moneda defiende promover CAE y
eutanasia, pese a críticas oficialistas que
piden foco en seguridad y economía

C. CASTILLO y J. SOTO

Ministra Vallejo indicó que la seguridad y pensiones son el interés número uno del Gobierno y su par
Elizalde llamó a la responsabilidad a los legisladores y esperar que se presente el proyecto educativo. 

PROYECTO CAE
Ingresaría a fines de septiembre.

Álvaro Elizalde, ministro Segpres. 
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Marcos Ilabaca, diputado PS. 
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Natalia Piergentili, vicepresidenta PPD.
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n Ministro Segpres dice que reforma al sistema político será
“acotada” y sin cambios en elección territorial de legisladores 
En el marco de la ceremonia Fraternitas por

la República, organizada por la Gran Logía de
Chile, el ministro Álvaro Elizalde realizó una
intervención en la que se refirió a los proble-
mas que enfrenta el sistema político chileno a
nivel parlamentario. El titular de la Segpres
dijo que hay cierta tendencia a la faranduliza-
ción de la política y que hay proyectos políti-
cos personales que acrecientan la atomización. 

Por ello afirmó que La Moneda se en-
cuentra en una etapa de trabajo para una
reforma “acotada” al sistema político que

“se haga cargo de la atomización, pero
que no va a significar una reforma al
régimen político y la forma en la que se
eligen los parlamentarios en lo que res-
pecta a su representación territorial”,
indicó la autoridad.

El ministro añadió que “es imprescindible
generar mecanismos de incentivo contra esa
atomización (en el Congreso) y esa división
para que finalmente generemos formas que
potencien la convergencia de quienes compar-
ten visiones y valores y principios en orgánicas

y no que tengamos lo que hoy día tenemos”. 
El jueves en el lanzamiento del libro “Pen-

sando fuera de la Caja”, la ministra Carolina
Tohá indicó que la reforma al sistema político
“no se va a parecer en lo más mínimo a un
gran debate en que mucha gente se va a lucir.
Va a ser algo en que nadie se va a lucir, po-
quísimos van a aplaudir, pero que va a ser
muy bueno para Chile. Es poner incentivos a la
asociatividad en lugar de la fragmentación a la
responsabilidad, en lugar de la irresponsabili-
dad como hoy día nuestro sistema tiene”.
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